

EN PRO Y EN CONTRA DE NUESTRA PUBLICACION

San José, Costa Rica

Deseamos comunicarles nuestro interés en suscribirnos a su publicación titulada "REVISTA CONSERVADORA DEL PENSAMIENTO CENTROAMERICANO"

M. C. Alvarado V. P.
Escuela Superior de Administración
Pública América Central

* * *

Panamá

Encontramos su Revista extremadamente útil y beneficiosa en nuestras actividades en Panamá y le deseamos éxito en su constante esfuerzo

Carl E. Davis
Embajada de Estados Unidos

* * *

Guatemala

Al felicitarle por el nuevo enfoque de la Revista que a no dudarlo despertará el interés de los lectores de Centroamérica, aprovecho la oportunidad para testimoniarle mi más distinguida consideración

Mauricio Baca Muñoz
Jefe Sección Jurídica y Fiscal
Secretaría Permanente del Tratado General
de Integración Económica Centroamericana

* * *

Comayagua, Honduras

Me es placentero enviarle un afectuoso saludo centroamericanista, justo con mis aplausos por la publicación de su estu-penda Revista

Víctor Cáceres Lara

* * *

Santiago, Chile

Encontrándonos de viaje por Centro América hemos tenido oportunidad de leer detenidamente su Revista deseando éxitos en sus labores reciba un cordial saludo

**Confederación Latinoamericana
de Sindicalistas Cristianos.**

* * *

Tegucigalpa, Honduras

Tengo a bien remitirle el artículo, "El Individuo y el Derecho Internacional", como una colaboración a esa Revista que representa el mayor mensaje del pensamiento maduro de Centro América.

Humberto López Villamil

USA

We realize the value of your publication and look forward to having it in our libraries (Nos damos cuenta del mérito de su publicación y estamos ansiosos de tenerla en nuestras bibliotecas)

Suzanne Hodgman
Universidad de Florida

* * *

San José, Costa Rica

He leído con todo interés el Editorial de su Revista en donde se indican los propósitos que tendrá en su nueva concepción Me ha parecido muy valioso, así como también algunos de los artículos que contiene y que leeré posteriormente con fruición e interés.

Wilburg Jiménez Castro
Director Escuela Superior de Administración
Pública América Central

* * *

Honduras, Tegucigalpa

Nunca había visto, reunido en una sola publicación sobre mi País, un material tan interesante: Política, Historia, Geografía, Literatura, Economía, etc.

Como hondureño le expreso mi reconocimiento y espero que mis compatriotas aprecien en lo mucho que vale su inteligente y generoso esfuerzo.

Virgilio R. Gálvez Madrid
Embajador de Honduras

* * *

San José, Costa Rica

Estoy preparando febrilmente una exposición pública, patrocinada por el Movimiento Pro-Garantías Económicas que tendrá lugar en el Teatro Variedades de San José. avísame si le sería de utilidad a la Revista un artículo que podría enviar para fines de Agosto

Alberto Martén
Abogado

* * *

Guatemala

En primer lugar deseamos agradecer a Ud muy sinceramente, en nombre de todos los asociados a esta entidad por el magnífico reportaje que Ud publicará en su acreditada revista, en la edición correspondiente al mes de Septiembre, próximo pasado

Luis Alberto Padilla M.
Presidente Comité Ejecutivo de la
Federación de Andinismo.

Guatemala

De más está decirle el interés que ha despertado en mí la excelente calidad de los trabajos que trae su magnífica Revista y por el esfuerzo que su publicación significa así como la trascendencia que ella está llamada a ejercer en toda Centro América, y aun más allá, lo felicito de todo corazón. Ojalá hubiera en los demás países centroamericanos revistas que imitaran la suya. Es lo que Centro América necesita ahora más que nunca. Es una titánica labor de una minoría que poco a poco (por desgracia muy poco a poco) tiene que irse imponiendo.

Virgilio Rodríguez Beteta
UNESCO, Comisión Nacional

* * *

Managua, Nicaragua

Una sorpresa por cierto de importancia, por los grandes alcances centroamericanistas que conlleva, es la que nos ha dado el conocido intelectual don Joaquín Zavala Urtecho, director de REVISTA CONSERVADORA.

LA NOTICIA desea dejar constancia de tesón y esfuerzo de Zavala Urtecho, que se ha impuesto la tarea de dotar a los centroamericanos de una revista que será símbolo del acercamiento de todos los hombres y sectores del Istmo.

"La Noticia"

* * *

Managua, Nicaragua

Tenemos fe en el éxito de "Revista Conservadora del Pensamiento Centroamericano". Una honda y robusta fe. Porque no puede ser de otra manera, sobre todo tratándose de un órgano de pensamiento, destinado a lograr que los centroamericanos podamos exponer e intercambiar, sin reservas y en un plano civilizado, nuestras ideas, nuestras inquietudes y las realidades de conjunto del Istmo Centroamericano en su etapa, ya muy avanzada, de integración económica. El último número de "Revista Conservadora", en fin, que analizaremos en otra oportunidad y cuya lectura recomendamos muy especialmente, ofrece, desde ya, una visión de la sociedad y de los destinos y realizaciones humanas de Centroamérica, a través de escritores también centroamericanos.

"Novedades"

* * *

Guatemala

Siempre se ha distinguido su revista por la selección de firmas de prestigio y de temas de interés general y permanente, sus páginas están más que nunca abiertas a la expresión del pensamiento, de las aspiraciones y de los logros de las naciones del Istmo, incluyendo a Panamá, con énfasis en la integración económica y el intercambio cultural.

Todos sabemos lo que cuesta sostener en Centroamérica una revista, sobre todo si tiene la calidad de ésta, que en plano de seriedad unionista aspira a ser el

vehículo de expresión del pensamiento istmeño, de ahí que la inquietud intelectual y la actividad editorial de Zavala Urtecho sean generosas y dignas de encomio y de apoyo.

"El Imparcial"

* * *

USA

Desearíamos comprar la colección de su afamada Revista para la sección Latinoamericana de la Biblioteca de la Universidad.

Nettie Lee Benson
Bibliotecaria
Universidad de Texas

* * *

El Salvador

Puede Ud. estar seguro, Sr. Zavala, que nos será muy útil como material de referencia para nuestro periódico, el contenido que ese número lleva y que afecta ampliamente a la economía Centro Americana.

La Prensa Gráfica
José Dutriz, Director

* * *

España

Hemos leído y por conocimiento de los compañeros de la Asociación de Universitarios Nicaragüenses Residentes en España de la publicación de la Revista Conservadora, creemos que es un reflejo de las inquietudes políticas, sociales y culturales de nuestra Patria.

Leonel Urcuyo V.
Presidente Asociación
de Estudiantes Nicaragüenses

* * *

España

Disponemos en esta Biblioteca del Instituto de Cultura Hispánica la Revista que usted dirige, la cual es muy solicitada por nuestros lectores.

Dado el interesante contenido de la misma, nos sería de gran utilidad poseer una colección lo más completa posible, por lo que mucho les agradecería nos envíen los números que nos faltan.

J. Ibáñez Cerdá
Director de la Biblioteca
Instituto de Cultura Hispánica

C O N T R A

Diriamba, Nicaragua

En la REVISTA CONSERVADORA órgano liberal correspondiente al último número de Diciembre, aparece un artículo del escritor liberal que se apellida conservador Dr. Alvarez Lejarza en el que, hablando de los gobernantes conservadores de los 30 Años, dice que eran liberales debido a que los curas no les enseñaron religión. El artículo está escrito en un español tan sabroso que casi nos convence de que los Sacerdotes de

ese tiempo eran unos ineptos, que en vez de dedicarse a explicar el Catecismo aquellos simpáticos viejos, sólo vivían jugando taba y chupándose el dedo

Menos mal sería que dijera ésto, pero no dice así, sino que, como buen liberal, siguiendo el consejo de su maestro Voltaire de "calumniad que de la calumnia algo queda", dice que aquellos curas eran unos relajados, objeto de befa, que nunca enseñaron religión, y se lleva de pecho a un Ulloa y Larios, a un Villamí, a un Dubón, a un Salazar, a un Orozco y otros gigantes que lucharon sin tregua ni descanso contra aquella corriente de inmundicias que fue el liberalismo. También trata de relajos e inútiles a un Dr Casco que asombraba por su maravillosa erudición, a un Pereira y Castellón que despuntaba con el torrente de su elocuencia sublime, a un Dr Soria, pomposo, caritativo, apóstol. Si éstos, según el Dr Lejarza eran curas relajados e infelices, nosotros quién sabe qué seremos. Puede que haya habido uno que otro menos bueno y algún pobre desviado "somos simplemente hombres" decía San Pablo (Hechos 10-26). Pero esto no autoriza al Dr Lejarza para decir que la mayoría de los curas eran relajados nosotros mismos podríamos nombrarle algunos abogados que son criminales, pero lejos de nosotros pensar siquiera que el Dr Lejarza y la mayoría de los abogados son criminales, salvo mejor opinión.

Nos extraña que un hombre de la capacidad cultural del Sr Lejarza se lance a dar una solución tan simplista al liberalismo de los prohombres de los 30 Años. Nos extraña también que un hombre de la calidad moral del Sr Lejarza se atreva a difamar liberalmente a hombres que ya no pueden defenderse, a los Sacerdotes mártires del liberalismo. Habría que buscar otras causas que obligaran a aquellos patricios a rendir culto a un error tan feo como el liberalismo sin necesidad de lanzar acusaciones sectarias y apasionadas. A nosotros nos parece más racional pensar que fue el ambiente el que manchó sus preclaras inteligencias. El "estúpido siglo XIX" profesó la más irracional, obscena y sucia de las herejías: el liberalismo. Y esta porquería ensució a muchos. Y no era para menos según esta pestilencial herejía, "ya no hacía falta Dios: los telescopios escrutaban los espacios sin encontrarlo: no se hallaba en el fondo de las retortas ni se dejaba someter al análisis químico ni matemático". Renán extendía la partida de defunción del Cristianismo cuando decía "vivimos de una sombra y nuestros hijos vivirán de la sombra de una sombra". Nada se creía de lo que se había creído hasta entonces: la metafísica, la teología, lo sobrenatural eran cuentos de viejas para asustar a los niños y a los tontos y la Ciencia, con mayúscula, se imponía. La técnica destruía a un tiempo el cáncer y las injusticias sociales, la tuberculosis y los abusos del capital, y se llegaba a realizar el sueño supremo de suprimir la muerte. La humanidad se ensayaba en la práctica del mañana luminoso, se habían apagado las luces del cielo y ya nadie sería capaz de encenderlas de nuevo pero en cambio torrentes de claridad inundaban la tierra y tornaban despreciable la penumbra que manaba de las alturas. "¿Qué es la estrellita de Belén frente al foco eléctrico?" Voltaire, Diderot, Rousseau eran los aban-

derados de la luz y la voz del Papa Pío IX en el Sillabus era ahogada por una grita infernal. Se decía que su voz salía del fondo de la Edad Media para sembrar un último terror en las mentes humanas. Las juventudes eran preparadas de acuerdo con estas sabias enseñanzas y a la niñez se le enseñaba a rezarle a la Diosa Razón. Los creyentes eran víctimas del escarnio y los curas, así despectivamente como los llama el Sr Lejarza, aves de mal agüero, mensajeros de la oscuridad, espectros cavernarios. No es de extrañar, pues, que aquellos grandes hombres de los 30 Años, habiendo ocupado la primera magistratura casi todos ellos durante su juventud, cuando no es sangre la que circula por las venas, sino fuego, pudieran verse libres de rendir culto al liberalismo: los hombres de los 30 Años fueron hombres modernos en su tiempo.

Durante nuestra niñez también nosotros fuimos alcanzados por los últimos oleajes del liberalismo. En nuestro pueblo todos los grandes personajes, la gente culta eran liberales. Nos sentíamos humillados de nuestra fe sencilla sabiendo que un Salvador Mendieta, Alejandro Alemán, José Ignacio González, Moisés Gutiérrez, etc., profesaban doctrinas superiores. Se necesitaba mucho valor para llevarles la contra: hacíamos la señal de la cruz temblando, llegábamos a la Iglesia con paso inseguro y nervioso volviendo a ver a todas partes con el temor de ver la risita burlesca o escuchar la carcajada volteriana. En el lugar más oculto y oscuro, lo más disimuladamente posible y sin apenas mover los labios, rezábamos nuestras humildes oraciones "que me enseñó mi madre para cantar mi fe". Actualmente ya no hay ningún mérito en ser creyente cuando hasta los incrédulos pregonan su fe y los masones su religiosidad. Hoy es un honor el ser Sacerdote cuando hasta la Guardia lo respeta. A veces recibimos algún salvazo, pero éste en vez de humillarnos nos enorgullece porque proviene de algún acomplejado protestante o de algún comunista andrajoso. Pero aquellos pobres Sacerdotes que vivieron durante el imperio del liberalismo, que como el mismo Dr Lejarza confiesa, eran objeto de befa, que se enfrentaron a aquella corriente impetuosa de suciedades, que recibieron en sus caras el oleaje excrementicio liberal, esos Sacerdotes son dignos del reconocimiento fervoroso de todas las generaciones, y en vez de tratarlos de Curas relajados como lo hace el Dr Lejarza y lo hacen también los liberales que aun quedan, muy pocos ya, por dicha debieran reconocer que tenían razón y triunfaron, aunque en la tierra ellos no pudieron ver su triunfo, mientras que el liberalismo ha tenido que ir a ocultar su derrota y su vergüenza al seno de donde salió: las concavidades del infierno.

Si el Sr Lejarza no fuera liberal, usaría su estupear pluma y los talentos que Dios le dio en cantar las glorias de aquellos Sacerdotes que lucharon, sufrieron y murieron víctimas del liberalismo. Si el Dr Lejarza no fuera liberal, se postraría de rodillas y elevaría su corazón y su plegaria hacia aquellos Sacerdotes que por haber luchado, sufrido y muerto por su Dios y por su fe, recibieron el premio a su martirio y, como dice la Escritura, hoy reinan desde un trono de gloria al lado del Eterno. (Apocalipsis 3-21)

M. Baltodano, Pbro